

## Avant-propos

**par Gérard  
PELLA,**  
*pasteur,  
Attalens (Suisse)*

**E**n novembre 2015, une semaine après les attentats, s'est déroulé à Paris, dans le temple du Marais, un colloque organisé par la revue *Hokhma*. Il avait pour titre cette double question : « Que dire ? Et comment le dire ? »

Il s'agit d'une vraie question ! Elle a mûri dans le comité de rédaction, où se côtoient jeunes théologiens et pasteurs de longue date. Tous, nous avons conscience qu'il n'est pas facile de dire l'Évangile aujourd'hui, tant les mots sont usés, piégés ou inaudibles pour nos contemporains, comme le remarque Éric Jaffrain, spécialiste de la communication :

« Il est inutile de parler de péché à des personnes qui n'ont plus de culture chrétienne. Tout comme demander de se repentir à quelqu'un qui a plus besoin d'amour. Nos contemporains ne savent juste pas de quoi on parle. De plus, l'image résiduelle qu'ils ont du christianisme ne leur donne pas envie d'écouter. »<sup>1</sup>

Alors, que dire ? Et comment le dire ?

Il ne s'agit pas d'une question « purement » intellectuelle. Pas non plus d'une question « basement » stratégique. C'est la question brûlante d'un berger qui recherche ses brebis. Comment rejoindre, par amour, nos contemporains ? Comment leur dire la bonne nouvelle incarnée en Jésus, le Christ ?

Une semaine après les attentats de Paris, notre question prenait un relief particulier : Que dire... face à tant de haine et de violence ? Nous avons prié avec les mots d'Anneline Vanseymortier :

*14 novembre 2015, lendemain des attentats de Paris*

<sup>1</sup> Éric Jaffrain dans *Christianisme Aujourd'hui*, mars 2014.

## Combattre par l'amour

Ma prière pour l'Église en réponse aux attentats<sup>2</sup>

Je m'apprêtais à prendre un thé  
Le lac Léman en contre-plongée.  
Mon hôte de m'annoncer :  
« Avez-vous appris, pour les attentats à Paris ? »

### **Attentats. Paris. Hier. Vendredi.**

132 morts, 352 blessés,  
Des milliers de personnes choquées  
En France et à l'étranger.

On s'appelle. On s'écrit.  
« Êtes-vous toujours en vie ?  
Vous, votre famille et vos amis ? »

Et il reste ces vies,  
Dont le souffle a été odieusement et tragiquement pris.  
**Pourquoi tant de barbarie ?**

Traumatisés, secoués,  
Face à l'innommable l'on se tait  
On se terre et s'enterre  
Que pouvons-nous donc bien faire ?

En fin de journée, dans l'intimité du lit  
On se dit  
Notre incompréhension, nos douleurs, nos peurs  
Et l'on crie :  
« Père par Ton Esprit  
Donne-nous de prier  
Selon Ta volonté ! ».

---

<sup>2</sup> Face à des actes d'une telle monstruosité, surtout lorsque cela est commis tout près de où l'on vit, on ressent un flux d'émotions, nourries par une masse d'informations.

Désespérés, nous ne savons que faire.

Nous taire, parler, et aussi et surtout à Dieu crier. Avec mon mari c'est ce que nous avons fait. Ce poème est le fruit de ce cri, de nos prières adressées avec désespoir et confiance à celui qui reste le même hier, aujourd'hui et éternellement. Notre cri, mais aussi sa parole qui en réponse jaillit.

**Je vois deux armées**

L'une blanche étincelante.  
L'une noire rugissante.  
Elles s'affrontent.  
C'est une guerre sans pitié.

Il n'y a pas si longtemps,  
Mon arrière-grand-père savait contre qui il se battait  
Allemands, Français, les camps étaient marqués.

Aujourd'hui,  
J'ai envie de maudire mais je ne sais pas qui dédire  
J'ai envie de taper, mais je ne sais pas qui cogner  
J'ai envie de résister mais contre quoi m'opposer ?  
Daech c'est tellement abstrait, si terriblement concret !

**Seigneur, nous sommes ton armée**

Aide-nous à nous approprier cette vérité  
Laisse la tiédeur faire place à la volonté,  
À la combativité, la niake de, pour toi, gagner.

Ce soir je me sens tellement solidaire,  
De ceux qui en Orient, sont mes sœurs, mes frères  
Qui risquent leur vie, en payent parfois le prix  
Pour que ton règne d'amour soit réalité.  
Donne-nous de nous laisser par eux enseigner.

**Seigneur, je te vois agonisant en Croix,**

Toi, le Tout-Puissant, bras étendus sur le bois  
Dieu, je sens ton cœur de Père  
Serré de tristesse et de colère.

Je pense à tous ceux dont nous sommes les héritiers  
Dont le sang a été versé  
Pour que ton amour soit annoncé.

Qu'aujourd'hui par nos vies,  
Nous puissions proclamer  
Qu'ils ne sont pas morts en vain,  
Qu'ils ne sont pas morts pour rien.

Mais que plus que jamais  
Tu ES celui qui est,  
Le Dieu de vie  
Qui sauve, restaure, guérit, bénit !

Et nous demandons pardon,  
Pour les dérapages militaires de nos pays  
Pour ces exactions et crimes commis  
En faisant alors du droit fi.

Et nous demandons pardon,  
Pour nos tiédeurs, notre manque de foi  
Être chrétien n'est pas un passe-droit, mais un choix  
Et il faut que cela se voie !

Et nous demandons pardon,  
Pour le mépris, le déni de l'autre dans nos propres vies,  
Pour ces prochains parfois si durs à aimer,  
À comme des êtres à ton image considérer.

### **Seigneur, tu dis dans ta Parole**

Que si Ton peuple s'humilie, prie et te cherche,  
Tu l'exauceras des cieux.

Qu'en ces temps obscurs, ô Dieu,  
En communauté, nous fassions devant Ta majesté  
Nos genoux et nos cœurs plier  
Que cette prophétie de Joël soit d'actualité :  
Que Tes paroles soient dans la bouche de nos filles  
et fils placées  
Que tu puisses par des rêves à nos vieillards te révéler.  
Que la puissance de Ton Esprit soit pleinement manifestée.

Je vois,  
**La vague blanche la tache noire happer**  
La victoire est assurée  
Le Roi de l'Univers va triompher.  
Pour cela hâter,  
À nous de nous mobiliser.

Et qu'avec nos frères et sœurs du monde entier,  
Nous puissions, comme le Christ nous l'a enseigné,  
Prier :

*Notre Père qui est aux cieux  
Que ton nom soit sanctifié  
Que ton règne vienne  
Que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel  
Donne-nous aujourd'hui notre pain de ce jour  
Pardonne-nous nos offenses  
Comme nous pardonnons à ceux  
qui nous ont offensés  
Et ne nous soumets pas à la tentation  
Mais délivre-nous du mal !*

Le comité *Hokhma* remercie de tout cœur les cinq personnalités qui ont bien voulu nous apporter leur contribution, orale à Paris, écrite dans ce numéro spécial. Un immense merci également à la paroisse du Marais qui nous a reçus si généreusement.

Au sommaire de ce numéro, vous trouverez donc les cinq exposés du colloque, complétés par quelques « perles » récoltées lors des échanges avec les participants ou lors des tables rondes. Nous avons ajouté également trois documents de styles très différents, qui contribuent chacun à sa manière à répondre à notre question :

- un article de Graham Tomlin sur le Saint-Esprit et l'Église
- une prédication d'Olivier Keshavjee
- et le *Manifeste bleu* du Rassemblement pour un renouveau réformé (R3)

Bonne lecture !

